
                       Презентация  к уроку русского языка 

Разработана преподавателем русского 
языка и литературы Иванковой Э.И. 



НАРЕЧИЯ В РУССКОМ ЯЗЫКЕ

□ Наречие – самостоятельная часть речи, которая 
обозначает признак действия (быстро ехать, 
медленно вращая, старательно выполнять) или 
признак другого признака (крайне холодный, весело 
смеющийся, очень ярко).

□ В предложении наречие обычно является 
обстоятельством и отвечает на вопросы: как? каким 
образом? в какой степени? в какой мере?  где? куда? 
откуда? когда? почему? зачем? 

□ Наречие – неизменяемая часть речи: не склоняется, 
не спрягается, не согласуется с др. словами.

□ У наречия нет окончания. 



КАКИЕ СЛОВА ЯВЛЯЮТСЯ 
НАРЕЧИЯМИ?
□ ЗАДАНИЕ: найдите наречие и подчеркните 

как часть речи.
    Идти по дороге медленно, вразвалку. Вчера к 

нам приехал знакомый. Мой брат 
поразительно красив.

□ У вас должно было получиться следующее:
    Идти по дороге медленно, вразвалку. Вчера к 

нам приехал знакомый. Мой брат 
поразительно красив.



СОЗВУЧНЫЕ ФОРМЫ НАРЕЧИЙ

□ Наречия, схожие по звучанию с 
формами других частей речи, следует 
опознавать прежде всего по значению.

□ Наречия не изменяются и не могут 
иметь при себе определений.

□ В предложении наречия обычно 
являются обстоятельствами. 



ОПРЕДЕЛИТЕ НАРЕЧИЯ

□ Утро туманно. – Говорить туманно.
□ В миг удачи. – Вмиг всё сделать.
□ Поведение вызывающе. – Вести себя 

вызывающе.
□ На удачу не надейся. – Пойти на 

удачу. 
       Правильные рассуждения помогут 

вам верно выполнить задание.



ПРАВИЛЬНЫЕ ОТВЕТЫ

               кр. прил.                    X                   как?            нар.                                                              

□ Утро туманно. – Говорить туманно.
    сущ. с пред.             нар.                 как?                X

□ В миг удачи. – Вмиг всё сделать.
                           кр. прил.                                X             как?           нар.

□ Поведение вызывающе. – Вести себя вызывающе.
      сущ. с пред.                                                         X               куда?            нар.                  
□ На удачу не надейся. – Пойти на удачу. 



        РАЗРЯДЫ НАРЕЧИЙ
             ПО ЗНАЧЕНИЮ
НАРЕЧИЯ ОТВЕЧАЮТ НА 

ВОПРОСЫ
ПРИМЕРЫ

Образа и способа 
действия

как? каким образом? так, хорошо, 

Меры и степени сколько? в какой 
степени? насколько?

чуть – чуть, 
немного, вдвое

Места где? куда? откуда? издали, кое -где

Времени когда? как долго? сейчас, завтра

Причины почему? отчего? потому, оттого

Цели зачем? для чего? затем, нарочно



УПРАЖНЕНИЕ

□ Найдите в предложениях наречия и определите их 
разряд.

     Путники подсели к ярко разгоревшемуся костру. 
Девочка была очень красивой. Удивительно загадочно 
мерцали звёзды. 

□ При помощи правильных рассуждений вы должны 
были получить:

                                 нар. образ. действ.

    Путники подсели к ярко разгоревшемуся
                                        нар. степени

    костру. Девочка была очень красивой.
      нар. образ. действ.

    Удивительно загадочно мерцали звёзды. 



СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ 
НАРЕЧИЙ
□  Наречия – неизменяемые слова, 

однако наречия образа действия на –о 
имеют степени сравнения: 
сравнительную и превосходную.

□ Например: красиво – красивее – более 
красиво - красивее всех;

□ Таким образом, наречия образа 
действия на –о, образованы от 
качественных прилагательных.



СРАВНИТЕЛЬНАЯ 
СТЕПЕНЬ НАРЕЧИЙ
□ Сравнительная степень наречия обозначает более (менее) 

высокую меру появления признака.
□ Как и прилагательные, наречия имеет две формы 

сравнительной степени: простую и составную.
□ Простая форма образуется с помощью следующих 

суффиксов: 
-ее (-ей): бежать быстро    быстрее (быстрей);
-е: кричать громко     громче;
-ше: просыпаться рано    раньше.
□ Составная форма сравнительной степени образуется из 

сочетания начальной формы наречия со словами более 
(менее): бежать более (менее) быстро, кричать более 
(менее) громко…

  



ПРЕВОСХОДНАЯ СТЕПЕНЬ 
НАРЕЧИЙ
□ Превосходная степень наречий имеет 

только составную форму: наречия в 
сравнительной степени + слова всех, всего: 
бежать быстрее всех, любить сильнее всего.

□ Простые формы наречий с суффиксами –
ейше, -айше встречаются крайне редко, в 
основном в архаичных словосочетаниях: 
покорнейше прошу, нижайше кланяюсь. 



ВЫПОЛНИТЕ ЗАДАНИЕ

□ Образуйте степени сравнения наречий.
   Умно, холодно, жарко, сладко, кисло. 
□ Проверь! 
    Умно    умнее    более умно    умнее всех; 

холодно    холоднее    более холодно    
холоднее всех; жарко    жарче    более жарко    
жарче всех; сладко    слаще    более сладко   
слаще всех; кисло    кислее    более кисло    
кислее всех.

   



МОРФОЛОГЧЕСКИЙ 
РАЗБОР НАРЕЧИЯ
□ Общее грамматическое значение 

(обозначает признак действия или признака 
другого признака).

□ Начальная форма, если наречие в 
сравнительной или превосходной степени.

□ Разряд по значению.
□ Степень сравнения, если есть.
□ Член предложения (синтаксическая роль).



ЗАДАНИЕ

□ Сделайте морфологический разбор наречий: снова установились, 
по – осеннему молчаливые.

□ Проверь себя
      когда?              X
Снова установились
1. Наречие относится к глаголу: обозначает признак действия.
2. Установились когда? – снова; наречие времени.
3. В предложении является обстоятельством.
                 как?        X
По – осеннему молчаливые
1. Наречие относится к прилагательному: обозначает признак 

признака.
2. Молчаливые как? – по – осеннему; наречие образа действия.
3. В предложении является обстоятельством.



СЛОВООБРАЗОВАНИЕ 
НАРЕЧИЙ
□ Суффиксальный: быстрый     быстро
□ Приставочно-суффиксальный: далёкий     издалека.
□ Приставочный: хорошо     нехорошо.
□ Сложение разных видов:
1.Сложение слов: еле, еле     еле-еле.
2.Сложение в первым элементом полу-: полулёжа.
3.Сложение с присоединением суффикса или приставки 
   и суффикса: мимо ходить     мимоходом; пол, сила
    вполсилы.



ПРОВЕРЬ СЕБЯ

□  Вставь пропущенные звенья.
1. Роскошь     …     роскошно.
2. Тихий     тихо     …     потихонечку.
3. Вера     …     уверить     уверенный      …     

неуверенно.
□ Проверь, правильно ли ты сделал.
1. Роскошь     роскошный     роскошно.
2. Тихий     тихо     потихоньку     потихонечку.
3. Вера     верить     уверить     уверенный      

уверенно     неуверенно.
 



ПРАВОПИСАНИЕ НАРЕЧИЙ, 
ОБРАЗОВАНИЕ ОТ  ИМЁН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
□ Наречия образованные от существительных 

пишутся и слитно, и раздельно: выучить 
наизусть, НО на память и т. д.

□ Большинство наречий пишется слитно.
□ Раздельно пишутся чаще всего слова, в 

состав которых входят предлоги без, в, за, 
до, на, с (со), под: без спросу; в обрез, во 
всеоружии; до полуночи; за глаза; на износ; 
под шумок; с горя, со зла;

□ Раздельно пишутся также и наречия, 
имеющие суффикс –ах (-ях): в бегах, на 
радостях.   



СЛОВАРНЫЙ ДИКТАНТ

□ Раскройте скобки.
      Идти (в) развалку, спорить (в) пустую, взять 

(без) спросу, стрелять (на) удачу, охотиться 
(в) одиночку, насилу (до) бежать, спорить 
(без) толку, письмо (до) востребования.

□ Проверь!
      Идти вразвалку, спорить впустую, взять без 

спросу, стрелять наудачу, охотиться в 
одиночку, насилу добежать, спорить без 
толку, письмо до востребования.



НЕ В НАРЕЧИЯХ НА -О, -Е 

□ Не с наречием пишется слитно: 
    1. если наречие не употребляется без
       не: неряшливо;
    2. если наречие можно заменить 
        синонимом без не: немного (= мало);
□ Не с наречием пишется раздельно, когда есть или 

подразумевается противопоставление: говорил он не 
ясно, а путано.

□ Не с наречием пишется раздельно и тогда, когда при 
нём есть другие наречия, усиливающие отрицание: 
совсем не весело.

   



ПРИМЕНИТЕ ПРАВИЛО

□ Раскроте скобки.
     Иван (не) складно взмахнул руками и (не) 

ожиданно сорвался вниз. Когда чувство 
страха прошло, он понял, что упал на песок, 
(не) глубоко и (не) ушибся. Ему (не) больно, 
но досадно и (не) понятно, как отсюда 
выбраться.

    Правильный ответ:
     Иван нескладно взмахнул руками и 

неожиданно сорвался вниз. Когда чувство 
страха прошло, он понял, что упал на песок, 
не глубоко и не ушибся. Ему не больно, но 
досадно и непонятно, как отсюда выбраться.   



БУКВЫ Н, НН В НАРЕЧИЯХ 
НА -О, -Е
□ В наречиях на -о, -е пишется столько н, сколько их в 

том слове, от которого наречие образовано: 
торжественный     торжественно.

□ Чтобы не ошибаться в написании одной или двух букв 
н, надо учитывать, что:

 1. краткие причастия являются сказуемыми,       
употребляются с существительными (местоимениями) 
среднего рода, могут быть заменены глаголом: 
организовано (организовали) новое производство;

 2. наречие же является обстоятельством, сочетается 
с глаголом, может быть заменено другим наречием: 
экскурсия прошла организованно (слаженно, хорошо).

     



      ЗАДАНИЕ И ОТВЕТ

□ Различайте наречия и причастия.
    Раздражё..о говорить – лицо раздраже..о, 

кольцо потеря..о – потеря..о смотреть, 
смущё..о улыбаться – собрание было 
смуще..о, чувствовать себя скова..о – звено 
цепи прочно скова..о.  

□ Проверьте свою грамотность:
    раздражённо говорить – лицо раздражено, 

кольцо потеряно – потерянно смотреть, 
смущённо улыбаться – собрание было 
смущено, чувствовать себя скованно – звено 
цепи прочно сковано.  



    БУКВЫ  О, Е  НА КОНЦЕ 
НАРЕЧИЙ ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ

□ После шипящих на конце наречий под 
ударением пишется суффикс -о, без ударения 
– -е: горячо, неуклюже (ИСКЛ.: ещё).

□ ЗАДАНИЕ: образуйте наречия с суффиксами -
о или -е.

    Горячий, свежий, хороший, блестящий, 
ужасающий.

□ Должны получиться следующие наречия:
    горячо, свежо, хорошо, блестяще, ужасающе.
 



БУКВЫ  О, А  НА КОНЦЕ 
НАРЕЧИЙ
□ В наречиях, образованных от 

прилагательных с помощью приставок 
и суффиксов -о, -а, пишется на конце 
или о (влево), или а (слева).

   в                            из
   на      -о                 до      -а
   за                           с 
Воедино, наглухо, заживо          Издавна, дочиста, сызнова



УПРАЖНЕНИЕ

□ Гласные О или А на конце наречий.
   Слев . , искос . , дотемн . , спрост . , 

направ . , затемн . , начист . .
□ Проверьте:
   слева , искоса , дотемна , спроста , 

направо , затемно , начисто .



ДЕФИС В НАРЕЧИЯХ

□ Дефис употребляется, если наречие имеет:
   1. приставку по- и суффикс -ому (-ему): по-новому, по-

прежнему;
    2. приставку по- и суффикс -и в составе конечных -ьи, -

ски, -цки: по-волчьи, по-
   -дружески, по-немецки;
    3. приставку в- (во-) и суффикс -ых (-их) в словах, 

образованных от числительных: во-первых, во-вторых и 
т. д.;

    4. суффиксы -то, -нибудь, -либо и приставку кое-: где-то, 
где-либо, где-нибудь, кое-где.

    5. Через дефис пишутся также слова типа еле-еле, 
      точь-в-точь. 



 КАК ПИШУТСЯ ЭТИ      
НАРЕЧИЯ?
    По/пустому, по/простому, во/первых, в/пятых, 

мало/помалу, мало/мальски, по/другому, 
по/русски, когда/то, как/никак, по/своему, 
чуть/чуть, крепко/на/крепко.

□ ОТВЕТ:
    по-пустому, по-простому, во-первых, в-пятых, 

мало-помалу, мало-мальски, по-другому, по-
русски, когда-то, как-никак, по-своему, чуть-
чуть, крепко-накрепко.



НЕ И НИ В ОТРИЦАТЕЛЬНЫХ 
НАРЕЧИЯХ
□ НЕ и НИ в отрицательных наречиях 

являются приставками и пишутся всегда 
слитно: негде – нигде, некогда – никогда.

□ Как пишутся эти наречия?
    Не/где, не/куда, не/откуда, не/когда, 

не/зачем, ни/где, ни/куда, ни/откуда, ни/когда, 
ни/как, ни/сколько.

□ Ответ:
    негде, некуда, неоткуда, некогда, незачем, 

нигде, никуда, ниоткуда, никогда, никак, 
нисколько.



Буква ь на конце наречий 
после шипящих
□ На конце наречий после шипящих пишется 

Ь: настежь.
□ Исключение: уж, замуж, невтерпёж.
□ Раскройте скобки.
   Настеж(?), наотмаш(?), проч(?), невтерпёж(?), 

сплош(?), вскач(?), уж(?), замуж(?), навзнич
(?).

□ Ответ:
    настежь, наотмашь, прочь, невтерпёж, 

сплошь, вскачь, уж, замуж, навзничь.


